

DÉLÉGATION POUR L'ADOPTION D'UNE LANGUE AUXILIAIRE INTERNATIONALE

SECRÉTAIRE : M. L. LEAU

6, Rue Vavin
PARIS (6^e)

TRÉSORIER : M. L. COUTURAT

7, Rue Nicole
PARIS (5^e)

P.S. Je dépose la partie de la
bibliothèque de Turin, dont je
connaissais les trésors... de réputation.

Paris, le 24 janvier 1904

Cher Monsieur, R. 7. 2. 04

Je vous remercie de l'envoi de votre
mémoire à l'Académie de Turin, et
de la présentation que vous avez faite
de votre livre. Je serais heureux de
savoir quel résultat la lecture de
votre mémoire a eu dans l'Académie.
A-t-elle "converti" quelques-uns
de vos collègues? Entrevoyez-vous
la possibilité de les amener indivi-
duellement d'abord, puis collecti-
vement, à vous donner leur adhésion?
Excusez-moi de vous poser ces questions
terra à terra; mais c'est le résultat
pratique qui nous intéresse avant tout.
Avez-vous assez de nos circulaires? Voulez-
vous que je vous en envoie quelques-unes?

Excusez-moi aussi si, tout en appréciant
l'intérêt de vos observations théoriques, je me
born aujourd'hui à vous donner des nouvelles
de fait. M Ostwald a fait à Munich une
excellente conférence (que nous allons publier)
à la suite de laquelle il a été élu délégué par le
Bayerischer Bezirksverein des Vereins deutscher
Ingenieure (importante société?) M Hugo
Schuchardt a envoyé son rapport à l'Acade-
mie de Vienne; il va être imprimé. M
De Tilly a présenté notre Histoire à
l'Académie des Sciences de Bruxelles,
et a proposé à cette Académie un vote
conforme à nos dessein. Les communi-
cations de M De Tilly ont été faites dans les
séances du 4 juillet 1903 et du 9 janvier
1904, et imprimées dans le Bulletin de la
Classe des Sciences. Quant à la décision de
l'Académie d'Amsterdam, c'est une
décision de ordre intérieur, destinée aux
délégués, et que nous a fait connaître
officieusement le secrétaire général, M
Van der Waals. Elle n'a pas été publiée.

Nous sollicitons l'adhésion de l'Association
Géodésique internationale, en envoyant lettre
et documents à chacun de ses membres.
Aucun d'eux n'habite Turin; voici leur liste
afin que, si vous en connaissez quelques-uns,
vous vouliez bien leur écrire un mot pour
leur recommander notre œuvre et les inviter
à la prendre en considération:
M M. Abetti et O. Moni, à Florence;
M M. Celoria et Schiaparelli, à Milano;
M Pergola, à Napoli;
M Leonardo Cattolica, à Genova;
M Lorenzoni, à Padova;
M M. Guarducci et Rajna, à Bologna.
Je vous prie instamment de nous rendre ce
service, si cela vous est possible, car votre
intervention peut être décisive auprès de ceux
de ces Messieurs qui vous connaissent, et
nous attachons, comme vous pensez, une
grande importance à l'adhésion de l'Assoc.
Géodésique, et même à celle de chacun de
ses membres.
Je vous enverrai bientôt mon 1^{er} article
sur Russell (il y en aura 4), quand j'en
aurai reçu le tirage à part. Naturellement,

cet article et les suivants parlent presque autant
de vos travaux et de ceux de vos collaborateurs
italiens que de ceux de Russell et de Whitehead.
Je serai heureux de avoir vos observations sur
mes articles, car (vous l'ai-je dit ?) j'en
propose de les publier ensuite en volume et
je profiterai de cela pour corriger les défauts
que l'on vaudra bien m'en signaler. Cet opuscule
popularisera, j'espère, vos théories parmi les
philosophes. Un autre opuscule contiendra
je pense à les répandre plus dans le public
scientifique français : je suis en effet convenu
hier même, avec l'éditeur Naud, de faire
un volume de la collection Scientia sur
La Logique mathématique ⁽¹⁾ j'y exposerai
uniquement votre système, complète si
heureusement par la Logique des relations
de Russell. Je mettrai tous mes soins à la
composition de ce petit livre, j'y joindrai une
bibliographie aussi complète que possible de tous
les mémoires écrits dans votre symbolisme. Je
compte que vous m'aideriez un peu à faire cette
bibliographie. Je vous consulterai, le moment venu.
Veuillez agréer, cher Monsieur, l'assurance
de mes sentiments les plus dévoués.

(1) Tout à fait distinct de mon ouvrage historique La logique algorithmique.